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// EDITORIAL

Palavra do Presidente

Lissauer Vieira é presidente 
da Assembleia Legislativa 
de Goiás (Alego)

Foto: Ruber Couto

O início desse semestre não poderia ser 
melhor. Após muito foco e determinação, 
conseguimos tornar real o que foi sonhado por 
muitos anos: a nova sede da Alego. Finalmente 
inauguramos o Palácio Maguito Vilela, a 
primeira sede própria do Legislativo goiano em 
mais de cem anos de existência. 

Como gestor, é uma grande satisfação para 
mim, e para os demais deputados dessa 
legislatura, ver essa obra pronta e em pleno 
funcionamento. Foi um desafio sonhado por 
vários ex-presidentes que me antecederam e 
concretizado em nosso mandato. Mas como 
cidadão, é um ato de civilidade. Uma sede 
à altura do que o nosso estado merece, não 
apenas com estrutura e espaço dignos para a 
população, mas também como instrumento 
que dá voz e traduz as demandas necessárias 
para a coletividade. 

De todos os Poderes, o Legislativo é o que está aberto para a sociedade, 
que recebe as pessoas presencialmente nas sessões plenárias, que acolhe 
lideranças políticas dos 246 municípios goianos. Mais de duas mil pessoas 
nos visitam diariamente. Os nossos gabinetes estão sempre prontos para 
receber as reivindicações do povo; nós temos na Alego representantes 
de todos os segmentos e regiões através do mandato de cada deputado.  
Então, não me canso de dizer que o Legislativo está sim cada vez mais 
próximo da população e esse sempre foi nosso objetivo. 

E agora, com a concretização desse grande marco, que é a sede própria, 
não poderíamos estar mais animados para escrever uma nova história 
do Legislativo goiano a partir de 2022. Estamos celebrando conquistas, 
valorizando nossa trajetória e consagrando esse Poder independente e 
plural. Temos muito o que comemorar! 
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Até o fim do mês de julho, quem visitar o Palácio 
Maguito Vilela, nova sede do Poder Legislativo 
goiano, vai ter a oportunidade de apreciar uma 
exposição com 28 quadros e telas, pintadas por 
artistas diversos e que integram o acervo artístico  
da Casa. A exposição é a primeira atividade 
do projeto “Alego Mostra Arte”, idealizado 
pela Diretoria de Informação e Divulgação da 
Presidência, por meio da seção de Atividades 
Culturais, que vai promover, além de mostras, 
outras manifestações artísticas na Casa, como 
dança, teatro, literatura, artesanato e pintura.  
O projeto visa incentivar, estimular e 
promover a arte e a cultura em Goiás. 

O diretor de Informação e Divulgação 
da Presidência, Leonardo Razuk, 
explicou que a exposição é uma 
espécie de apresentação do acervo 
de obras de arte da Alego. “São 
quadros que ficavam em salas da 
antiga sede e que, com a mudança, 
passaram por um trabalho de 
reclassif icação, higienização e 
catalogação. Eles voltaram a compor 
a decoração das salas, mas, antes, 
estão sendo expostos para que todos 

// EXPOSIÇÃO DE ARTE

Alego Mostra Arte
Exposição do acervo artístico da Casa traz 28 quadros e telas 
feitas por artistas diversos. A iniciativa visa incentivar, estimular 
e promover a arte e a cultura em Goiás.

Foto: Denise Xavier

Foto: Denise Xavier

Por Nívia Ramos

os servidores e a comunidade em geral possa 
contemplar esse acervo. Ao todo, são 123 quadros, 
mas estão expostos 28, que são os mais relevantes 
em termos artísticos”.

O acervo da Alego reúne quadros e telas, escultura, 
bustos e painéis, com peças assinadas por vários 
artistas. Não foi possível identificar a autoria de 
algumas peças, o que mostra que a Assembleia 
disponibiliza um espaço democrático, dando 
oportunidade para nomes consagrados e, 
também, para artistas anônimos. 
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Após 20 anos de sua idealização e 17 anos do 
início da construção, foi entregue oficialmente ao 
cidadão goiano, no dia 27 de abril de 2022, o Palácio 
Maguito Vilela, nova sede da Assembleia Legislativa 
do Estado de Goiás (Alego). O ato foi prestigiado 
por diversas autoridades que, ao lado do presidente 
da Casa, deputado Lissauer Vieira (PSD), fizeram da 
solenidade um momento marcante para a história 
do Poder Legislativo e do próprio estado.

O evento teve início às 9 horas, com o ato protocolar 
de hasteamento das bandeiras e execução do Hino 
Nacional. Em seguida, houve a inauguração do 
busto de Maguito Vilela, obra do artista plástico e 
escultor goiano Cleider de Souza que fica em frente 
à entrada principal do prédio. Então as autoridades 
procederam a um dos momentos mais simbólicos 

// PALÁCIO MAGUITO VILELA

Em dia histórico, nova sede do Legislativo 
é entregue oficialmente à sociedade
“A realização de um sonho”, definiu o presidente da Casa, deputado 
Lissauer Vieira (PSD), durante a cerimônia que foi prestigiada por 
diversas autoridades
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Por Rafael Vilarinho

do evento: o corte da fita inaugural da nova sede.  
A partir daí a Casa foi, oficialmente, declarada 
aberta ao povo goiano.

Já dentro do prédio, os convidados participaram 
da inauguração da galeria dos ex-presidentes 
e do descerramento da placa em homenagem 
aos 41 deputados da 19ª Legislatura. Das 63 fotos 
da galeria dos ex-presidentes, 15 novas foram 
acrescentadas, dentre elas, 13 cópias das que estão 
na antiga sede do Poder Legislativo na cidade 
de Goiás, no período em que essa foi capital do 
estado. Outras duas fotos foram restauradas. 
Todas as imagens são trabalho do artista plástico 
Amaury Menezes, inclusive a mais recente, do 
atual presidente da Assembleia Legislativa.

5REVISTA ALEGO - 
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Foto: Sérgio Rocha

Foto: Carlos Costa

Chefe do Legislativo

Em seu discurso, Lissauer Vieira fez uma retrospectiva 
da história da construção da nova sede e disse que a 
construção do Palácio Maguito Vilela representa a coroação 
da sua liderança e gestão, comprometida com todos os 
Poderes do Estado de Goiás, e, especialmente, com a 
população. “Esta nova Casa agora faz parte da história do 
povo goiano, que junto com o Parlamento constrói o futuro 
de Goiás. A Assembleia representa todos cidadãos, todos os 
municípios, e aqui dialogamos sobre todos os assuntos que 
impactam a vida da população”, destacou o presidente.

Lissauer Vieira fez, também, questão de agradecer 
ao governador Ronaldo Caiado (UB). "Quero dizer da 
minha alegria e gratidão por estar apoiando uma gestão 
comprometida com o povo de Goiás, harmoniosa e 
transparente.” Ele lembrou que muitas pessoas não 
acreditaram que a obra pudesse ser entregue na atual 
gestão. "Mas fomos firmes, determinados, e hoje estamos 
colhendo os frutos dessa postura. É a realização de um 
sonho que foi sonhado por muitos”, destacou o presidente.

Lissauer falou, ainda, sobre o reconhecimento feito na 
denominação da nova sede do Parlamento goiano. 
“Maguito Vilela foi uma grande perda para Goiás. Hoje 
temos a honra de prestar a ele a nossa mais sincera 
homenagem.” Em nome da família, Vanessa Carvalho 
Vilela, filha do político homenageado, fez o agradecimento 
pelo reconhecimento do trabalho de seu pai. “Essa é, sem 
dúvida, a homenagem recebida que mais o alegraria, pois 
foi aqui, nesta Casa de Leis, que ele se projetou para seguir 
em frente na sua carreira política, sempre vitoriosa. Hoje, 
compartilhamos nosso agradecimento e gratidão por esta 
homenagem prestada. Entendendo que se trata de um 
reconhecimento ao trabalho e história de um homem que 
lutou por justiça social.”

Poder Executivo

O governador Ronaldo Caiado destacou ser uma honra 
poder participar desse momento histórico. Disse que 
sua origem política e sua vida passam, boa parte, pelo 

Parlamento e que, por isso, é um apaixonado pelo Legislativo. 
E sublinhou o aspecto emblemático que a Casa de Leis 
possui. “Estamos aqui em abril de 2022 e vamos, agora, 
imaginar lá na nossa querida cidade de Goiás, na Rua 
D'Abadia, no ano de 1895, quando iniciava-se o Parlamento 
do Estado de Goiás. Daquela sede, hoje chegamos a esta 
construção. Uma obra imponente e que leva alguns a se 
perguntarem o motivo de tudo isso. A resposta é simples: é 
porque nenhum Poder representa o povo na sua totalidade 
como o Poder Legislativo. Esta Casa não é dos deputados, 
é do povo goiano”, ressaltou o governador.

Caiado disse que a sociedade deve se orgulhar de 
estar recebendo essa obra moderna, atual, e digna da 
importância dos goianos. Ressaltou, ainda, que o Poder 
Legislativo ensina o que é democracia. “O que sai desta 
Casa é resultado de entendimentos, e aqui não tem 
aquele que seja o determinante na sua vontade. Para 
se construir maioria, seja de uma lei, uma emenda, ou 
qualquer outra coisa, é preciso habilidade, concessões e, 
no sentido republicano, negociar. É no Parlamento que 
as pessoas entendem que não são donas da verdade e 
isso, indiscutivelmente, molda as pessoas para o regime 
democrático. Então, o Parlamento figura como uma escola 

capaz de formar líderes, pessoas capazes de 
representar a política do estado com altivez.”

Ele falou também da importância da 
sintonia dos três Poderes e agradeceu aos 
demais representantes desses Poderes pela 
parceria. Destacou a liderança de Lissauer 
Vieira, presidente da Casa, e enalteceu sua 
importância na solução de problemas e 
embates que a política apresenta a cada 
dia. “Você é um homem preparado para a 
vida pública. Tenho a certeza que a política 
de Goiás espera muito de você numa 
trajetória de continuidade para que Goiás, 
cada vez mais, se f irme na boa política. 
Além de bom legislador, você é um exímio 
gestor. Essa obra é um exemplo disso.  
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O que era apenas um projeto, e que com o passar dos anos 
se transformou em um 'lixão', em poucos meses, por sua 
mão, deixou de ser sonho e se tornou realidade.”

O governador saudou, ainda, a importância daquele 
que foi vereador, prefeito, deputado estadual, deputado 
federal constituinte, senador, vice-governador e, por fim, 
governador de Goiás, Maguito Vilela, que morreu em 
janeiro de 2021, vítima de complicações da covid-19, e que 
dá nome à nova sede.

Poder Judiciário

O presidente do Tribunal de Justiça do Estado de Goiás (TJ-
GO), desembargador Carlos França, ao fazer uso da palavra, 
realçou a importância da nova sede para os cidadãos de 
Goiás. “A Casa de Leis poderá atender com eficiência a 
sociedade e prestar ainda melhor serviço ao estado. O Poder 
Judiciário tem a satisfação de participar desse momento tão 
relevante para a democracia de Goiás”, disse França, que 
ressaltou, ainda, acreditar que agora os debates e encontros 
que caracterizam o Poder serão cada vez mais profícuos, 
em benefício da sociedade goiana. 

França parabenizou Lissauer Vieira pela conclusão da 
obra em tão pouco tempo. “Uma obra grandiosa. Esse 
palácio Legislativo irá, com certeza, acrescentar mais a 
essa harmonia e maior produção legislativa para o estado 
de Goiás.” Por fim, assim como fez o governador Ronaldo 
Caiado, o presidente do Judiciário também enalteceu 
a homenagem do Parlamento de Goiás ao advogado, 
político e ex-governador Maguito Vilela.

Foto: Ruber Couto

Foto: Ruber CoutoFoto: Carlos Costa

Foto: Carlos Costa
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Histórico 

A construção da nova sede teve início, em 2005, na gestão 
de Samuel Almeida, que fez o lançamento da maquete 
e da pedra fundamental da construção. O trabalho foi 
paralisado por três vezes, sendo a última delas em 2015, 
com a rescisão do contrato com a construtora. Entre 2017 
e 2018, foi criado um grupo de trabalho, dentro da Alego, 
que elaborou o planejamento de retomada das obras, 
com uma revisão geral de todos os projetos, já obsoletos, 
da nova sede. Uma nova licitação foi realizada e as obras 
foram retomadas no início de 2019, momento que foi um 
verdadeiro divisor de águas: a partir daí os serviços não 
pararam e houve, inclusive, a antecipação da entrega do 
prédio, em oito meses.

Durante a cerimônia de entrega, o engenheiro civil João 
Luís Félix, presidente da JL Construções Civis, comemorou 
o resultado do trabalho da empresa, apesar de desafios 
como a pandemia em decorrência da covid-19, e 
problemas como falta de materiais e do aumento dos 
custos de insumos de construção civil. Segundo Félix, no 
decorrer dos últimos três anos, mais de mil colaboradores, 
dos quais cerca de 90% são de Goiânia, estiveram, 
ininterruptamente, envolvidos, do desenvolvimento até a 
entrega da obra. “Pela sua complexidade, pela sua forma e 
pelo seu sistema todo, como vocês puderam ver no vídeo 
de automação, é uma obra na qual, durante esses três 
anos, nós trabalhamos de sol a sol, para chegarmos nesse 
dia com esse sentimento do dever cumprido”, afirmou

Estrutura 

O Palácio Maguito Vilela tem área total construída 
de 44.528,71 m² e torna possível à população 
acompanhar, ainda mais de perto, as atividades 
desenvolvidas na Casa. O novo plenário, por 
exemplo, teve a galeria ampliada e, agora, passa a 
contar com capacidade para mais de 200 pessoas. 
A estrutura conta, ainda, com uma sala dedicada à 
Comissão de Constituição, Justiça e Redação (CCJ), 
dois miniplenários, um auditório com capacidade 
para 600 pessoas, 11 salas de comissões temáticas, 
cinco salas de reuniões, além de 44 gabinetes para 
os deputados, seis gabinetes dedicados à Mesa 
Diretora, mais Escola do Legislativo, restaurante-
escola, lanchonetes, área de atendimento de saúde, 
departamentos administrativos e presidência.

Outro diferencial da nova Casa é a disponibilidade 
de estacionamento. Uma das principais reclamações 
dos visitantes em relação ao prédio anterior – Alfredo 
Nasser – era quanto à falta de vagas, principalmente 
para as comitivas do interior do estado. Questão 
que será solucionada pelas mais de mil vagas de 
estacionamentos oferecidas no Palácio Maguito Vilela.

Foto: Maykon Cardoso

O cuidado com a sustentabilidade também é uma 
referência: o prédio conta com sistema de captação 
de água gerada pelo sistema de ar-condicionado e 
da chuva; área permeável e 20 caixas de recarga; uso 
de ventilação e iluminação natural em áreas comuns, 
reduzindo consumo de energia; e estrutura para coleta 
seletiva e separação total de resíduos. 

Para Lissauer Vieira, a nova sede é uma conquista para 
todos os goianos, já que ao longo de quase dois séculos, 
finalmente, o Parlamento goiano possui uma sede 
própria e um espaço à altura dos mais de 7 milhões 
de goianos, com estrutura adequada para receber a 
população que visita a Casa de Leis diariamente. "O 
grande objetivo dessa nova Casa é ser um local digno 
para os cidadãos, afinal, esse prédio é um patrimônio 
público, construído em nossa gestão, mas executado 
para o povo. Nós somos passageiros no Poder Legislativo, 
mas trabalhamos para garantir a conquista para os 
goianos, que são, de fato, os grandes beneficiados.”
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Com a pandemia de covid-19 e os preparativos 
para a mudança de sede, as sessões na Alego não 
contavam com a presença do público externo 
há quase dois anos. Entretanto, desde a primeira 
semana de trabalhos no Palácio Maguito Vilela, 
já é possível observar a volta dos goianos à Casa 
Legislativa.

De portas abertas à sociedade, a nova sede 
tem área total construída de 44.528,71 metros 
quadrados e possibilita à população acompanhar, 
ainda mais de perto, as atividades desenvolvidas. 
O plenário da nova sede possui galeria ampliada 
e, agora, conta com capacidade para mais de 200 
pessoas. A melhoria na infraestrutura possibilita 
o contato direto com a população, o que garante 
a transparência e a participação popular.

// PARTICIPAÇÃO POPULAR

Público de volta às galerias do Plenário
Iris Rezende
Com a inauguração da nova sede da Alego, a população tem 
espaço mais amplo para acompanhar as sessões legislativas

Fo
to

: D
en

is
e 

Xa
vi

er

Por Izabella Pavetits

Quem conhecia a sede anterior, na Alameda dos 
Buritis, pôde perceber a diferença entre os dois 
espaços. É o caso do analista de dados Rodrigo 
dos Santos Dias, que, em sua primeira visita à 
nova sede, situada no Park Lozandes, f icou 
impressionado com a mudança. “Essa [sede] é 
bem melhor que a outra, nem se comparam em 
questão de estrutura e organização, o investimento 
feito com certeza compensou”, analisa.

Amplo, bem iluminado e moderno. São os 
adjetivos escolhidos pelo estudante João 
Francisco Sampaio para avaliar o Palácio. “Eu não 
sei nem como as coisas funcionavam no local 
antigo, era apertado e um pouco confuso”, brinca. 
Em sua visão, a transição é significativa para o 
funcionamento do Poder Legislativo. 

9REVISTA ALEGO - 
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Em sentido horário: Rogério Antônio dos 
Santos, Maria Vitória Fernandes, Daiane e 
Henrique Dantas, João Francisco e Alessandra 
Rosa e Rodrigo dos Santos Dias.
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Ao conhecer a nova Casa, a professora Alessandra Rosa, 
que estava familiarizada com a estrutura anterior, elogiou 
os reforços em segurança e informatização, refletidos na 
qualidade do atendimento ao público. “Logo na entrada 
somos recepcionados pela Polícia Legislativa, que dá 
todo o suporte necessário para que a população possa 
ser recebida adequadamente”, conta.

O deputado Delegado Eduardo Prado (PL) comemora 
a possibilidade da volta das sessões presenciais e a 
consequente retomada das visitas do público externo. “Fico 
muito feliz que possamos trazer o povo novamente para 
dentro da Alego. É fundamental a presença dos goianos 
aqui conosco”, afirma. Segundo o parlamentar, a visita das 
pessoas ao Palácio Maguito Vilela aproxima o Legislativo 
da sociedade e incentiva a participação popular.

Para a deputada Adriana Accorsi (PT), o comparecimento 
ao plenário permite acompanhar de perto a tramitação 
de projetos de interesse de cada parcela da população. 
“Aqueles que clamam por seus direitos podem, assim, se 
fazer presentes no dia a dia do Legislativo”, observa. 

Visitantes de primeira viagem

Há também quem nunca tivesse conhecido qualquer sede 
da Alego e fez, recentemente, sua primeira visita. O técnico 
em acessórios automotivos Rogério Antônio dos Santos, 
acompanhado do filho, conheceu as galerias do plenário 
Iris Rezende durante uma sessão especial de homenagem. 
“O ambiente é ótimo, as cadeiras são muito confortáveis e 
fui bem recebido por todos os servidores”, declara. 

Na mesma ocasião, a química Dayane Dantas também 
esteve pela primeira vez na Casa, que considerou moderna 
e confortável. Seu marido, o advogado Henrique Dantas, 
afirma que a estrutura está ampla e pronta para receber o 
público. “Com certeza o Legislativo tem tudo o que precisa 
em termos de espaço por aqui”, julga.

“Fico animado em ver o povo aqui, novamente na nossa 
Casa, depois de um longo tempo. Esse mandato todo, 
praticamente, passou em branco, sem a presença do 
público interessado nos projetos que aqui tramitam”, opina 
o deputado Major Araújo (PL). 

As portas do Legislativo estão abertas para receber os 
cidadãos goianos, e quem já esteve por aqui, aprovou 
a experiência. “O resultado entregue com certeza 
corresponde às expectativas que o povo criou para a nova 
sede. É aconchegante, a infraestrutura é de primeira e 
o atendimento acompanha a qualidade”, considera a 
fonoaudióloga Maria Vitória Fernandes. 

Espaço físico ampliado

Além das mudanças no plenário, a estrutura do Palácio 
Maguito Vilela possui também uma sala dedicada à 
Comissão de Constituição, Justiça e Redação (CCJ) e 
Comissão de Tributação, Finanças e Orçamento, dois 
miniplenários, um auditório com capacidade para 600 
pessoas, 11 salas de comissões temáticas, cinco salas de 
reuniões, além de 44 gabinetes para os deputados, seis 
gabinetes dedicados à Mesa Diretora, mais Escola do 
Legislativo, restaurante-esc ola, lanchonetes, área de 
atendimento de saúde, departamentos administrativos 
e presidência.

Outro diferencial da nova Casa é a disponibilidade de 
estacionamento. Uma das principais reclamações dos 
visitantes, em relação ao prédio anterior — Palácio Alfredo 
Nasser, na Alameda dos Buritis, Setor Oeste — era quanto 
à falta de vagas, principalmente para as comitivas do 
interior do estado, uma questão que será solucionada 
pelas mais de mil vagas de estacionamentos oferecidas 
no Palácio Maguito Vilela.
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A nova sede da Assembleia Legislativa de Goiás (Alego), construída de acordo com os mais 
modernos parâmetros de sustentabilidade na arquitetura, também tem geração de energia 
solar. Placas de energia fotovoltaica foram instaladas e, ainda no primeiro semestre de 2022, o 
sistema deve estar pronto para funcionamento. Além de economia para os cofres da Alego, a 
mini usina também vai mitigar os efeitos do aumento do consumo de energia elétrica na região. 

Do alto da nova Casa do Povo irradia a preocupação com a sustentabilidade e com a redução 
dos impactos, para a cidade, da instalação do prédio. Na parte mais alta do telhado do Palácio 
Maguito Vilela, sobre os blocos A e C, onde há incidência plena de luz solar, 362 placas fotovoltaicas 
captam os raios emitidos pelo astro-rei e fazem a transformação em energia elétrica. 

Segundo o engenheiro eletricista da Alego, Luiz Amaral, a instalação das placas começou no 
início de maio e deve gerar resultados ainda neste ano. “Para o sistema entrar em funcionamento, 
dependemos de uma autorização da Enel, que é a concessionária de energia elétrica.  
A JL, construtora responsável pela obra do novo prédio, deu entrada na solicitação e o processo 
já está tramitando na Enel. Com a conclusão da instalação, vamos depender somente da 
licença da empresa” explica.  

// SUSTENTABILIDADE 

Do alto do Palácio Maguito Vilela 
irradia a responsabilidade ambiental
Prédio da nova sede da Assembleia Legislativa tem geração 
de energia solar com instalação de placas fotovoltaicas que 
diminuem impacto no consumo de energia elétrica
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Por Nívia Ramos
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O projeto da construtora prevê um prazo máximo de 
60 dias para instalação, aprovação e início da geração 
do sistema.

O engenheiro explicou também que o sistema 
implementado na Alego é do tipo on grid, que é integrado à 
rede de distribuição, e permite que a Assembleia continue 
recebendo energia para suprir o percentual que não é 
atendido pela energia solar e que, futuramente, se houver 
aumento na produção, excedendo o consumo do prédio, 
poderá receber créditos pela energia sobressalente. 

Ainda de acordo com Luiz Amaral, essa é a primeira parte 
do projeto de geração de energia solar no Palácio Maguito 
Vilela. Essa mini usina, instalada em parte da cobertura 
da Casa deve gerar, mensalmente, 21.949 quilowatts de 
energia elétrica, o que vai garantir parte da demanda do 
prédio.  “Futuramente vamos expandir e ter mais usinas 
que vão, gradativamente, fornecer mais energia limpa e 
renovável, rendendo também mais economia”. 

Uma proposta de ampliação do parque de energia solar 
da Alego já foi feita pela Celgpar, dentro do “Programa 
de Eficiência Energética para Redução de Custos por 
Meio de Geração de Energia Renovável e Gestão de 
Consumo e Faturas”, da empresa. A CelgPar acumula 
grande expertise na instalação de sistemas de energia 
solar e o projeto está sendo analisado pelas áreas técnica 
e jurídica da Assembleia. 

A geração de energia solar 

Um sistema de geração de energia solar é relativamente 
simples. Basicamente, o conjunto utiliza placas solares, 
que podem ser instaladas tanto no chão, em área segura, 
quanto no telhado de casas e prédios. Os painéis absorvem 
a luz solar e geram energia elétrica, que é enviada a 
um inversor, onde a corrente contínua é convertida em 
corrente alternada, permitindo que ela seja usada para o 
funcionamento de aparelhos elétricos.  

A principal vantagem da instalação de um sistema de 
geração energia solar para os consumidores é a redução 
na conta de energia elétrica. E a diminuição não é qualquer 
coisa: estima-se uma economia de até 95% nos gastos com 
o consumo. 

A instalação ainda tem um custo alto. Segundo dados de 
empresas do mercado, um sistema de geração de 900 
quilowatts (KW) exige um investimento de cerca de R$ 
39 mil. Porém, especialistas no assunto apontam que o 
retorno do investimento aconteça em, no máximo, 4 anos. 
Isso significa que depois desse período, todo o dinheiro 
investido na aquisição do conjunto, será recuperado com 
essa redução na conta.   

Apesar do custo ainda considerável, o interesse pela 
energia solar vem crescendo nos últimos anos. Segundo 
a Associação Brasileira de Energia Solar Fotovoltaica 
(Absolar), em 2012 os sistemas de geração distribuída 
e centralizada geravam cerca de 7 MW no País. Já em 

fevereiro de 2022 são mais de 14 mil MW de potência 
instalada e quase 900 mil sistemas implementados, sendo 
77,1% residenciais.

Um mapeamento feito pelo Portal Solar, com base em 
dados divulgados pela Agência Internacional de Energias 
Renováveis (Irena) e pela ABSOLAR, somente em 2021, o 
Brasil adicionou aproximadamente 5,7 gigawatts (GW) de 
capacidade a partir de usinas de geração solar, considerando 
tanto sistemas de geração própria em residências e 
empresas quanto grandes empreendimentos conectados 
ao Sistema Interligado Nacional (SIN). Considerando esse 
volume, o País ficou atrás da China, que acrescentou 52,9 
GW, dos Estados Unidos, com 19,9 GW adicionados, e da 
Índia, com expansão de 10,3 GW.

Mas as vantagens da crescente utilização da energia 
solar vão muito além do alívio no bolso do consumidor. 
Ainda de acordo com informações da Associação 
Brasileira de Energia Solar Fotovoltaica, a matriz 
energética já trouxe ao Brasil mais de R$ 78,5 bilhões em 
novos investimentos e gerou mais de 450 mil empregos, 
nos últimos dez anos. 

Além disso tudo e, talvez mais importante, com relação à 
utilização da energia solar, são os benefícios ambientais, 
já que se trata de uma geração com menor impacto na 
natureza. Como a fonte é inesgotável, a energia é classificada 
como limpa e renovável. Além disso, a geração não libera 
gases, não produz ruídos, não polui o ar, a terra, nem a 
água e não interfere no aquecimento global.  A energia 
fotovoltaica também não está relacionada à poluição das 
grandes cidades do mundo, sendo que a estimativa é de 
que a emissão de mais de 19,6 milhões de toneladas de CO² 
foram evitadas com o uso dos painéis solares.
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// TURISMO

O renascimento da Procissão do Fogaréu
Tradicional festa religiosa e cultural de Goiás teve sua primeira edição 
presencial, após dois anos de pandemia, com sentimentos ainda mais 
intensos de fé e esperança
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Por Izabela Carvalho

O soar dos tambores da fanfarra marca os preparativos para o início da 
Procissão do Fogaréu, a mais tradicional manifestação cultural de Goiás, 
na antiga capital, situada a 140 km de Goiânia. Mas também anuncia o fim 
de dois anos de silêncio, imposto pela pandemia de covid-19, e a retomada 
das atividades turísticas na cidade, que é reconhecida como Patrimônio 
Histórico da Humanidade. Na madrugada da quinta-feira santa, 14, turistas 
e moradores locais puderam, finalmente, acompanhar o cortejo, agora, com 
mais um significado: a superação da maior crise sanitária do século XXI. 

A celebração católica representa a perseguição, prisão e morte de Jesus.  
À meia-noite, a iluminação pública é apagada. Ao som de tambores e com 
tochas acesas, 45 farricocos - representando os soldados romanos, todos 
vestidos e encapuzados - saem da porta da Igreja da Boa Morte, localizada 
na praça principal de Goiás. Em um percurso de quase 2 quilômetros, a 
passos largos, os algozes perseguem Jesus para capturá-lo e levá-lo à cruz 
de morte, sendo acompanhados por milhares de fiéis. 

14REVISTA ALEGO - 
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Ao longo do trajeto são realizadas 
algumas paradas. As encenações 
reproduzem os últimos momentos 
de Jesus. Por fim, o toque do clarim 
anuncia o f im da perseguição, 
a última pausa da procissão. No 
momento da prisão de Jesus, o 
único som percebido na cidade é o 
do instrumento. A multidão silencia.

Enquanto aguardava o início da 
cerimônia, Vanda Iunes Machado, 
turista de Goiânia, disse estar ansiosa 
e feliz pela oportunidade de estar na 
cidade. Vanda avaliou a procissão, 
assim como a retomada do turismo 
local e as atividades da Semana 
Santa, como um acontecimento 
com a capacidade de despertar 
sentimentos especiais. “É muito intenso e 
emocionante. Por isso estou aqui. Também 
sei que a gente não teria a oportunidade de 
sentir isso em outro lugar”, destacou.

Rodrigo Passarinho, presidente da Organização 
Vilaboense de Artes de Tradições (OVAT), 
instituição responsável por realizar a 
cerimônia do Fogaréu, comemorou o retorno 
da celebração também como momento de 
aprendizado. “A pandemia nos ensinou que, 
de mãos dadas, podemos fazer o melhor para 
todos”, afirmou.

 

Acompanhamento da Alego

O presidente da Comissão de Turismo do 
Legislativo estadual, deputado Coronel 
Adailton (PRTB), prestigiou a retomada da 
Procissão do Fogaréu, por considerar esse um 
momento de muita importância para o setor 
do turismo de Goiás. Isso porque, segundo 
Adailton, “resgatar a Procissão do Fogaréu é 

mostrar a cultura de Goiás”. Adailton destacou, ainda que 
durante o período pandêmico, a comissão se empenhou 
para manter a chama do Fogaréu acesa.

Adailton conta que em 2020, a celebração esteve presente 
na memória e em materiais publicados nas redes sociais. 
Em 2021, o parlamentar diz ter se empenhado juntamente  
com órgãos do Executivo estadual e municipal, para 
que fosse feita transmissão online da celebração, com 
a produção de material a partir de imagens de arquivo. 
A veiculação foi feita pela TV Alego, TV Brasil Central e 
veiculada nos canais digitais das respectivas instituições. 

Tradição e religiosidade

Suzana Magalhães, diretora de projetos turísticos de Goiás 
e presidente de honra da Associação de Restaurantes, 
Pousadas e Hotéis de Goiás (Arphos), destacou a importância 
do marco cultural e religioso para a retomada econômica. “A 
pandemia deixou as pessoas com dificuldades financeiras, 
por causa do fechamento da cidade para o turismo. 
Além dos prejuízos materiais, muitas começaram a ficar 
deprimidas, sem perspectivas”, avaliou. 

E é desse período de incertezas que a 
Procissão do Fogaréu também simboliza 
o fim: a celebração reúne milhares de 
pessoas, lota hotéis e pousadas, e é 
uma das maiores fontes de renda local. 
A retomada da celebração católica 
de forma presencial foi comemorada 
pelos comerciantes locais. Valdinei Brás 
Alves, proprietário de uma lanchonete 
no Mercado Municipal, compartilhou 
a grande expectativa trazida pelo 
retorno das comemorações e afirmou 
que estava preparado para receber o 
turista com o tradicional empadão 
goiano. “Para nós é uma alegria, uma 
honra e esperamos que nunca mais 
tenha interrupção”, salientou.
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Realizado desde o ano de 2019 pela Casa de Leis, 
o programa itinerante Alego Ativa, instituído pela 
19ª Legislatura do Parlamento goiano, tem como 
objetivo oferecer serviços essenciais, de forma 
simplificada e gratuita, à população goiana. Em 
parceria com instituições públicas e privadas, 
uma grande estrutura é levada aos municípios 
goianos, com diversas frentes de atendimentos 
voltadas às áreas sociais, jurídicas, de saúde, 
qualificação, agronegócio, dentre outras.

O intuito, de acordo com o presidente da Casa, 
deputado Lissauer Vieira (PSD), é atender às 
demandas imediatas da comunidade local e ampliar 
a presença do Parlamento goiano na sociedade.  
“O nosso objetivo é estar perto dos cidadãos,  
atuando de maneira concreta em prol da qualidade 
de vida de todos eles”, afirma o parlamentar.

Balanço

No primeiro semestre de 2022, foram três 
edições, realizadas nos meses de março, abril e 
maio, em Goianésia, Novo Gama e Rio Verde, de 
forma respectiva. O número de atendimentos, 

// ALEGO ATIVA

Mais de 20 mil atendimentos 
no 1º semestre de 2022
Programa itinerante da Casa de Leis, Alego Ativa foi realizado nos 
municípios de Goianésia, Novo Gama e Rio Verde nos meses de 
março, abril e maio

Foto: Sérgio Rocha

Por Mel Castro

entretanto, superou as expectativas, chegando, 
ao todo, a 21.936

Prevista para acontecer em janeiro, a 13ª 
edição do programa precisou ser adiada em 
função de um aumento  dos casos de covid-19.  
No dia 26 de março, porém, foi realizada com 
excelência no município de Goianésia, onde 
contabilizou 4.012 atendimentos viabilizados por 
72 frentes de serviço, ofertadas por 42 entidades 
parceiras.

Dias depois, foi registrada a maior edição da 
história do Alego Ativa, em Novo Gama, município 
situado na região do Entorno. Foram 10.089 
atendimentos, que contemplaram, ainda, no dia 
9 de abril, moradores de outros 22 municípios da 
região. O número foi maior, também, com relação 
à frente de serviços, que passou para 103, com o 
apoio de 48 entidades.

Representante da região na Assembleia, a deputada 
Lêda Borges (PSDB) comemorou o resultado. 
"Tenho muita satisfação e felicidade em ver os 
resultados do programa Alego Ativa na cidade de 
Novo Gama. Primeiro, por ter conhecimento das 
demandas daquela população. Segundo, por se 



17REVISTA ALEGO - 

Foto: Sérgio Rocha

Foto: Sérgio Rocha

Foto: Sérgio Rocha

tratar de um programa fundamental, que leva benefícios 
ao povo e aproxima a comunidade do Legislativo”, celebrou 
a parlamentar. “Foi lindo ver tantas pessoas tendo suas 
demandas atendidas de forma imediata e completamente 
gratuita”, salientou a deputada.

Recentemente, no último dia 28 de maio, os benefícios do 
programa foram levados à comunidade de Rio Verde, onde 
foram contabilizados 7.835 atendimentos, viabilizados 
por 142 frentes de serviços, ofertadas por 45 entidades 
parceiras. Anfitrião do evento e um dos parlamentares 
representantes do município, o presidente da Casa, 
deputado Lissauer Vieira, comemorou os números 
alcançados nesta e em todas as edições realizadas ao 
longo do semestre. "Vejo que esse primeiro semestre foi 
extremamente satisfatório, sobretudo porque graças ao 
avanço da vacinação começamos a voltar à normalidade, 
o que tem nos permitido ir ao encontro de milhares de 
pessoas com esse grandioso projeto que é o Alego Ativa”, 
destacou o deputado. 

“Todas as edições deste ano superaram as nossas 
expectativas, com destaque para essa última, realizada 
em Rio Verde, que contou com mais de 142 frentes de 
atendimentos e quase 50 instituições parceiras. Sem 
dúvidas, números que comprovam que estamos no 
caminho certo.  Temos conseguido melhorar a demanda 
de atendimentos já que o evento é um sucesso total 
por onde passa. Para o segundo semestre, queremos 
ultrapassar essa marca, ampliando cada vez mais  
os serviços oferecidos e trabalhando, de fato, para 
atender de forma positiva os anseios de todos os goianos, 
especialmente, de quem mais precisa. Esse é o nosso 
principal objetivo e assim seguiremos”, acrescentou Lissauer.

Propósito

Idealizador e coordenador do projeto, o ex-deputado 
e diretor de Relações Institucionais da Federação  
do Comércio de Goiás (Fecomércio-GO), Simeyzon 
Silveira, f risa que, melhor do que a quantidade de 
atendimentos realizados por meio do programa, é ver 
que as demandas da população goiana são, de fato, 
atendidas durante os eventos.

“O nosso objetivo não é bater recorde, mas fazer um 
atendimento direcionado àquilo que a população e os 
municípios precisam. Os números são consequência do 
evento, da organização e dos parceiros. É lógico que a gente 
fica feliz com a quantidade de pessoas atendidas, mas esse 
não é o intuito. É importante alcançar grandes números, 
porém, mais importante ainda é atingir o objetivo de suprir 
as necessidades da população”, pontua.

A perspectiva, de acordo com Gustavo Sintra, diretor de 
Assuntos Institucionais da Casa de Leis, departamento 
responsável pela execução do programa, é manter o padrão 
de excelência nas próximas edições. “A cada edição do 
Alego Ativa levamos várias frentes de serviços à população, 
graças aos nossos parceiros. Juntos, conseguimos levar 
benefícios em diversas áreas”, enfatizou.

Parceiros

Dentre os atuais parceiros do Alego Ativa estão a Associação 
Goiana dos Municípios (AGM), a Saneago, a Secretaria de 
Estado de Segurança Pública (SSP-GO), a Fundação Banco 
de Olhos, a Fecomércio, a Federação das Câmaras dos 
Dirigentes Lojistas (FCDL), a Secretaria de Desenvolvimento 
Social (Seds), a Secretaria de Estado da Educação (Seduc), a 
Secretaria de Estado de Meio Ambiente e Desenvolvimento 
Sustentável (Semad), a Secretaria de Estado da Agricultura, 
Pecuária e Abastecimento (Seapa). 

E, ainda: Secretaria de Estado da Saúde (SES-GO), Serviço 
Nacional de Aprendizagem Rural (Senar), Federação da 
Agricultura do Estado de Goiás (Faeg), Serviço Brasileiro de 
Apoio às Micro e Pequenas Empresas (Sebrae), Conselho 
Regional de Medicina do Estado de Goiás (Cremego), Corpo 
de Bombeiros Militar do Estado de Goiás, Centro Estadual 
de Referência em Medicina Integrativa e Complementar 
(Cremic), Vapt Vupt, Programa de Defesa do Consumidor 
de Goiás (Procon-GO), Universidade Universo, Agência 
Goiana de Defesa Agropecuária (Agrodefesa), Comando 
de Ações do Cerrado, Tribunal de Contas dos Municípios 
(TCM-GO), Defensoria Pública do Estado de Goiás (DPE-
GO), Polícia Civil de Goiás (PC-GO), a Polícia Militar de Goiás 
(PM-GO), e outros.
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"Para mudar o mundo, é preciso, primeiro, mudar 
a forma de nascer". 

A célebre frase, atribuída ao médico obstetra Michel 
Odent, sintetiza bem o assunto que será abordado 
ao longo desta reportagem. Hoje, aos 91 anos, o 
especialista f rancês, Doutor Honoris Causa da 
Universidade de Brasília (UnB), é referência mundial 
em parto humanizado. 

O tema tem sido pauta de discussões e ações no 
âmbito do atual Parlamento goiano. A iniciativa 
mais recente veio em abril, com o lançamento 
de um projeto piloto para gestantes, intitulado  
"O Parto Delas". 

Promovido em parceria com a União de Vereadores 
do Brasil, subseção Goiás (UVB/GO), o evento 
contemplou rodas de conversas com doulas e 
também a oferta de exames médicos e ginecológicos, 
além de pintura gestacional, com a indicação da 
posição do bebê na barriga da mãe. A ação integrou 
a programação da 14ª edição do Alego Ativa, que foi 
realizada no município de Novo Gama. 

O sucesso da iniciativa foi comemorado, na ocasião, 
pelo coordenador geral do programa, o diretor 

// MATERNIDADE

“O Parto Delas”: ação do Alego Ativa 
valoriza atendimento de grávidas
Exames, aconselhamento, pintura gestacional e rodas de conversas 
com doulas integram a programação da iniciativa que busca 
humanizar a gestação

Foto: Sérgio Rocha

Por Luciana Lima

de Assuntos Institucionais da Alego, Gustavo Sintra.  
"A expectativa era de atender até 200 mulheres, mas antes 
mesmo do início do evento já havia uma lista de espera 
com outros 200 nomes", vibrou, em balanço prévio. 

 "O Parto Delas"

Renata Sousa Barbosa, de 36 anos, foi uma das 
contempladas. Grávida de seis meses, ela aguardava a 
oportunidade de fazer ultrassom para descobrir o sexo 
do novo bebê.  "Estou bastante ansiosa, porque é mais 
uma vida para trazer ao mundo. O projeto é ótimo, pois 
ajuda muitas mãezinhas que não têm condição. É uma 
atenção a mais para a população aqui do Novo Gama, 
que é bem carente. Seria bom se tivesse mais vezes, 
inclusive", manifestou. 

Mãe de outras cinco crianças, Renata passa, agora, pela 
sua sexta gestação. Na fila de espera para cirurgia de 
laqueadura, há 11 anos, a entrevistada, que foi mãe aos 17 
e se tornou recentemente avó, disse estar confiante de 
que poderá, agora, finalmente, realizar o procedimento.

Ricardo Oliveira, presidente licenciado da UVB/GO, é 
um dos idealizadores da iniciativa. Ativista em defesa 
do parto humanizado, ele informa que o foco da ação 
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Foto: Sérgio Rocha

vai muito além do parto, em si, envolvendo igualmente 
diversos tipos de cuidados que se deve ter do início da 
gestação à primeira infância, além de abordar, ainda, 
discussões sobre planejamento familiar.

"Nós queremos, com esse programa, transformar, na raiz, 
a nossa sociedade. Acolher as gestantes, especialmente 
as adolescentes, que são discriminadas. Ensinar a elas a 
fisiologia do corpo. Prepará-las para o trabalho de parto. 
Incentivar as mulheres a confiarem no parto normal, 
humanizado. Favorecer, em suma, paternidades e 
maternidades ativas e conscientes", pontuou. 

Ricardo afirma que, em média, 90% das grávidas, no 
estado, carecem de orientações desta natureza. Um dos 
reflexos disso é o medo que muitas delas sentem em 
fazer a opção pelo parto normal ao invés da cesariana, por 
exemplo. "A cesárea é uma cirurgia reparadora importante, 
porque salva vidas. Mas deve ser indicada, apenas, quando 
a gestante ou o bebê estão correndo algum tipo de risco 
grave", alertou. 

Doulas

Esse termo define uma categoria de profissionais que têm 
exercido um papel cada vez mais destacado na área da 
saúde. A doula Marilda Castro explica em que consiste o 
trabalho, a que vem se dedicando, no Distrito Federal (DF), 
há quase duas décadas. 

"Nós fazemos parte da equipe de acompanhamento da 
gestante. Nossa missão é dar suporte emocional e físico, a 
partir de procedimentos baseados em evidência científica. 
Esse tripé forma o trabalho da doula, que ressurge, hoje, 
com esse nome, mas ela sempre existiu", observa. 

Graduada em Serviço Social e sanitarista especializada, 
Castro atua principalmente como educadora em Saúde 
Pública e Educação Perinatal. Por meio do Instituto 
Matriusca, que ajudou a fundar em 2013, ela afirma já ter 
contribuído com a formação de mais duas mil doulas no 
entorno da Capital Federal. 

Castro esclarece, ainda, que a atividade pode ser exercida 
tanto em ambiente hospitalar quanto domiciliar. O que 
determina a possibilidade de um ou de outro é a presença 
do chamado fator de risco. "Embora não seja propriamente 
uma doença, a gravidez, em si, implica, sempre, em algum 
grau, em risco de vida, tanto para as gestantes quanto 
para os bebês. Existe uma tabela de classificação, que 
vai de alto, passando pelo médio e indo até o baixo risco. 
85% das grávidas e bebês são classificadas como de risco 
habitual, que é considerado baixo", informa. 

Nesses casos, Castro assegura que o parto domiciliar é 
tranquilamente aceitável, desde que realizado na presença 
de, no mínimo, duas enfermeiras (uma para a grávida e 
outra para o bebê). A equipe também deve incluir a doula 
e familiares. Quanto aos últimos, é importante, no entanto, 
que sejam reduzidos ao menor número possível. "O parto 
demanda de todos os presentes um estado emocional 
de tranquilidade. Estresse atrapalha, consideravelmente. 
Já acompanhei casos em que foi preciso levar a gestante 
para o hospital por causa de estresse", justifica.

Confira, a seguir, outros dois projetos em tramitação na 
Alego sobre tema evidenciado ao longo desta matéria. 

Você pode conferir uma matéria 
sobre as políticas brasileiras 
voltadas ao tema no site da Alego.

Aponte a câmera do seu celular 
para  o QR Code ao lado.
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Deputado Delegado Eduardo Prado (PL). Institui a 
Política de Atenção à Saúde Materna e Infantil no Estado 
de Goiás. Em Fase de 1ª Discussão e Votação plenária.

Deputado Amilton Filho (MDB). Obriga as maternidades, 
casas de parto e estabelecimentos hospitalares 
congêneres da rede pública e privada do estado de Goiás 
a permitir a presença de profissionais fisioterapeutas 
durante o período de pré-parto, parto, e pós-parto, 
sempre que solicitado pela parturiente. Em Fase de 1ª 
Discussão e Votação plenária

Em Goiás, lei com garantia ao direito à doula está 
em vigor desde 2018. Ela foi sancionada a partir de 
projeto apresentado pela ex-deputada Isaura Lemos 
(PCdoB) e está completando, em maio deste ano, 
quatro anos de vigência. 

Durante a pandemia, o trabalho das doulas foi 
reconhecido como atividade essencial por meio 
da Lei 21.078/21. A medida foi sancionada a partir 
de proposta defendida pelo presidente da Casa, o 
deputado Lissauer Vieira (PSD).
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Toda a estrutura de comunicação da Assembleia Legislativa do Estado de 
Goiás tem como objetivo principal conferir mais transparência aos atos do 
Parlamento goiano. Contribuir para que a sociedade se interesse pelos 
temas em debate na Casa é uma das tarefas desempenhadas pelo Portal 
da Alego, que, em março deste ano, atingiu o recorde de 113.953 visitas.  
A informação é da Diretoria de Tecnologia da Informação (DTI), que fornece 
mensalmente um relatório sobre os acessos ao Portal da Casa. A relação 
também mostra que, no mesmo período, houve um total de 269.641 
páginas visualizadas. 

O relatório da DTI aponta que a quantidade de acessos de março foi maior 
que a soma dos dois primeiros meses. Em fevereiro, foram registrados 
49.013 acessos, e em janeiro 35.904 visitas. Os números também são 
mais expressivos que os obtidos mensalmente entre dezembro de 2019 
e dezembro de 2021, perdendo apenas para outubro de 2018, quando o 
portal registrou 118.407 visitas. 

// TRANSPARÊNCIA

Novo recorde no número 
de acessos ao site da Alego 
Aumento das buscas no portal da Casa se deve 
principalmente à cobertura das atividades parlamentares

Por Fran Rodrigues
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Para o presidente da Alego, deputado Lissauer Vieira 
(PSD), ao disponibilizar informações, de forma clara e 
simplificada, sobre todas as etapas da tramitação dos 
processos legislativos, debates, acontecimentos e sobre a 
atuação dos parlamentares, o Legislativo goiano cumpre 
com o princípio da transparência, um dos fundamentos 
que a Constituição Federal estabelece para toda a 
Administração Pública.

“Um dos pilares da gestão dessa 19ª Legislatura é, 
justamente, a transparência. Por meio dela, estamos 
conseguindo aproximar, cada vez mais, os cidadãos 
goianos da Alego. Essa quantidade crescente de acessos 
ao site é resultado da atuação de forte comprometimento 
do Legislativo com a sociedade”, frisa Lissauer.

Principais notícias

Por meio do trabalho realizado pela Agência Assembleia 
de Notícias, a Diretoria de Comunicação se dedica 
a publicar, em tempo real, tudo o que acontece na 
Alego, garantindo transparência e acesso à informação, 
essenciais para a consolidação do regime democrático 
e para a boa gestão pública. 

A aposentada Tânia Rodrigues conta que costuma acessar 
as informações do Portal sempre que está acompanhando 
a tramitação de algum projeto de seu interesse. “Como 
servidora pública aposentada, fico de olho para conhecer 
a íntegra dos projetos e saber como estão votando os 
parlamentares”, relata.

As matérias de interesse do funcionalismo público estão 
no topo das notícias mais acessadas do mês, quase todas 
elas referentes ao pagamento de data-base, em discussão 
no período. Para se ter uma ideia, apenas a matéria 
“Servidores públicos em Goiás podem receber pagamento 
retroativo da data-base” registrou 12.830 cliques em 
março. Na sequência, as matérias mais acessadas foram 
as seguintes:

Páginas mais acessadas

Em março, os 15 serviços disponíveis na seção de 
Transparência obtiveram a maior parte dos acessos. 
No total, foram 33.018 visitas, sendo 26.887 na seção 
Processos, que disponibiliza, na íntegra, o andamento 
de cada processo que tramita no Legislativo. Já os Diários 
da Assembleia receberam 2.510 cliques. Dentre as visitas, 
2.038 foram registradas na seção que torna públicas as 
despesas da Casa com pessoal. 

A soma das visitas ao perfil institucional dos 41 deputados 
da Casa representou 19.113 acessos. Nessas páginas, além 
de informações biográficas do parlamentar, o leitor 
também encontra telefones e e-mails para contatos e 
links para as notícias produzidas pela assessoria de cada 
gabinete.

Outros dados

O relatório apontou que o total de visitantes únicos foi 
de 71.407 e que 56,43% das 113.953 visitas totais ao site 
foram de visitantes novos. O balanço também revelou 
que 95,20% dos acessos ao Portal foram realizados no 
Brasil, em especial na cidade de Goiânia (28,83%).

(2.543 acessos)

113.953 visitas  

269.641 páginas visualizadas 

49.013

35.904

(2.139 acessos)

(1.909 acessos)

(1.514 acessos)

ACESSOS EM 2022

Mista aprova reajuste de 10,16% 
a servidores dos três Poderes  2

3

4

5

MARÇO 

FEVEREIRO 

JANEIRO 

Alego dá aval definitivo a reajuste 
salarial de servidores públicos

Matéria que dá direito a idoso de 
manter acompanhante em hospital 
é aprovada em Plenário

Servidores do Poder Executivo têm 
data-base aprovada em 2ª votação
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Permitir que a população acompanhe de perto as atividades parlamentares 
é a principal missão de uma emissora legislativa. Para isso, a TV Alego se 
preocupa em oferecer dois pilares. Por um lado, uma programação de 
qualidade, com estratégias de comunicação que traduzam à sociedade 
os trâmites do processo legislativo e da atuação dos deputados. O outro 
sustentáculo é a qualidade técnica da produção audiovisual, que vem 
sendo incrementada pelo processo de digitalização da emissora. 

Diretor da TV Alego, André Furquim conta que a digitalização começou há 
três anos e veio para suprir uma deficiência dos equipamentos que afetava 
as transmissões. “A TV Alego estava muito defasada em equipamentos de 
áudio e vídeo, mas o presidente Lissauer deu total apoio para que a emissora 
tivesse melhores condições de executar o seu trabalho, principalmente por 
entender que os investimentos vão fazer toda diferença no resultado final 
que é visto pelo telespectador”, aponta Furquim. 

// ALTA DEFINIÇÃO

Uma nova TV Alego
O Poder Legislativo já conta com transmissões de suas 
atividades em 4K 

Foto: Hellenn Reis

Por Fran Rodrigues
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Foto: Hellenn Reis

O diretor de Tecnologia da Informação (TI) da Alego, 
Fagner dos Santos, explica que a TV vem passando por 
constantes melhorias, mas que em 2021 e 2022 foram 
alocados os maiores recursos, cerca de R$ 13 milhões. 
“Os investimentos iniciaram em 2016 com a contratação 
de empresa para fornecimento de fibra óptica do tipo 
apagada com banda de 10 GBps, com o intuito de 
transmitir os dados para a rede aberta de TV na grande 
Goiânia. Portanto, em 2021 já era possível a transmissão 
digital. No entanto, os equipamentos que geravam os 
dados eram analógicos e com isso havia uma perda 
na qualidade da imagem e das informações, pois era 
necessário realizar conversões de analógico para digital 
antes da transmissão”, esclarece Fagner. 

Ele acrescenta que os equipamentos adquiridos no ano 
passado já possibilitam a geração e transmissão em 
tecnologia 4K, “o que torna possível transmitir o sinal 
digital em alta definição desde sua origem, não havendo 
perda de qualidade”, define o diretor de TI. 

Resultados e próximos passos

Fagner conceitua que a TV Alego já pode ser considerada 
uma estação de alta qualidade, apta a realizar transmissões 
simultâneas em diversos canais, como TV Aberta, TV 
Fechada, Youtube, Mídia Indoor e redes sociais.

André Furquim complementa que o processo de 
digitalização foi pensado em consonância com a mudança 
para a nova sede da Casa. No Palácio Maguito Vilela foram 
instaladas novas câmeras e sistemas que conferem mais 
estabilidade e rapidez a toda a operação da emissora. 
“Nessa nova sede, temos o que há de mais tecnológico 
na área audiovisual. Trabalhamos com o sistema digital 
Dante e NDI, sistemas de vídeo Newtek, microfones e 
Sistemas Shure, e todas as nossas câmeras robóticas”, 
detalha o diretor da TV. 

O jornalista Paulo Beringhs, que está à frente da 
Secretaria de Televisão, informa que o cronograma 
inicial de instalação dos equipamentos foi prejudicado 
pela pandemia do novo coronavírus, mas enfatiza que as 
mudanças estão em fase adiantada e os resultados já são 
perceptíveis aos telespectadores. “Mais da metade dos 
equipamentos solicitados já foram instalados ou estão 
em processo de instalação. Acreditamos que até o final 
do primeiro semestre, todos os equipamentos estarão 
conosco”, prevê. 

Fagner relata, ainda, que há previsão de um novo 
investimento, desta vez para ampliar o público potencial. 
“Será para a contratação de solução de transmissão via 
satélite da TV Alego, visando difundir o sinal da TV para 
todo o estado de Goiás”, planeja. 

Beringhs ressalta que a modernização dessa parte técnica 
também vai refletir sobre a programação da TV. “O público 
notará não apenas uma melhoria substancial no sinal, 
tanto na TV aberta quanto em nosso canal no YouTube, 
como também, além disso, em breve, novos programas 
entrarão no ar, ampliando o diálogo da emissora legislativa 
com a sociedade em geral”, anuncia o secretário.

TV aberta (canal 3.2)

TV fechada (canal 8 da NET Claro 
e 7 da Gigabyte Telecom)

Pelo site oficial do Parlamento 
(portal.al.go.leg.br) 

Canal “TV Alego” do Youtube

ACOMPANHE A PROGRAMAÇÃO 
E FISCALIZE A ATUAÇÃO DOS 
PARLAMENTARES GOIANOS. 

Você pode assistir às transmissões 
da TV Alego pela: 
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Reafirmando seu compromisso com a inovação e a eficiência na prestação 
de serviços ao público que atende, tanto interna quanto externamente, 
o Parlamento goiano lançou, em maio, o Alego Digital. Idealizado pela 
Mesa Diretora da Casa, presidida pelo deputado Lissauer Vieira (PSD), em 
parceria com a Diretoria Parlamentar, o programa conta com esforços de 
vários departamentos. O objetivo é eliminar, por completo, o uso do papel 
nas dependências da nova sede - um trabalho que irá conferir ainda mais 
modernidade e celeridade aos processos administrativos e legislativos que 
se encontram, atualmente, em tramitação na Assembleia.  

Ao entrar em cena, o Alego Digital tira do ar o antigo Sistema de Gerenciamento 
de Processos e Documentos (SGPD), incorporando todos os arquivos físicos, 
até então impressos em papel. Os processos iniciados após o lançamento já 
entram em tramitação no novo formato, inteiramente digital. 

Para a correta implantação do programa, treinamentos específ icos e 
setorizados estão sendo realizados com equipe especializada. Os setores 

// MODERNIZAÇÃO

Alego 100% digital
Legislativo goiano inicia processo para abandonar o uso de papel 
na tramitação dos processos. População terá mais transparência 
acerca das ações parlamentares

Foto: Denise Xavier

Por Luciana Lima
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que trabalham mais diretamente com os dados do 
antigo SGPD estão entre os primeiros beneficiados. Peças 
educativas multimídias, como vídeos instrutivos, também 
estão sendo elaboradas para ampla divulgação. 

O assessor técnico da Presidência e coordenador do 
programa, Leonardo Rassi, comemorou o lançamento da 
iniciativa, sobre a qual diz vir se debruçando há meses. 
"É uma virada digital completa. Uma 
mudança de paradigma, em prol 
de um Parlamento 100% digital", 
sublinhou. 

Embora otimista, Rassi reconhece que 
a mudança implica em desafios. "Só 
está começando. Muitos ajustes ainda 
serão necessários”, frisou, após pedir 
paciência aos servidores da Casa. “É 
um processo que exige tempo para 
adaptação. Em pouco tempo, vocês 
verão que esse projeto vai transformar, 
para melhor, a nossa forma de 
trabalhar", arrematou.

O Alego Digital pode ser, atualmente, 
acessado por meio de ícone disponibilizado, de forma 
permanente, no portal desta Casa de Leis. 

Modificações

Leonardo Rassi informa que as inovações trazidas pelo 
Alego Digital facilitarão a vida tanto de servidores quanto 
de visitantes. Aos primeiros, os benefícios envolvem, por 
exemplo, pedidos de gozo ou transferência de férias, dentre 
outras demandas. 

"Antes, para atender essas necessidades, você tinha que 
ir ao SAS (Seção de Atendimento ao Servidor), preencher 
um formulário, colher a assinatura do seu chefe e depois 
protocolar o pedido na Seção de Protocolo. Ali gerava-se um 
arquivo, que era devolvido para o SAS. Só a partir de então, 
era dado início aos devidos encaminhamentos", relata. 

O coordenador do programa explica que, agora, pedidos 
similares poderão ser feitos diretamente de ícone na 
intranet, chamado Alego Digital Servidor. "Ali você terá 
acesso a todo esse rol de ações e documentos, que poderão 
ser preenchidos quase que de forma automática. Dali, o 
documento já segue para o departamento de destino 
específ ico, recebendo mais rapidamente o devido 
encaminhamento", comenta. 

O público externo também ganha, com a implantação 
de novo portal. A grande conquista é o aumento da 
transparência dada às ações parlamentares. Mais 
agilidade nas consultas a processos legislativos e no 
acompanhamento de seu andamento em tempo real são 
alguns dos exemplos citados por Rassi. O rol de conquistas 
inclui, ainda: mais facilidade para encontrar relatórios das 
atividades desenvolvidas por cada parlamentar, assim 
como das verbas por eles recebidas e repassadas; e 
também a relação dos municípios mais atendidos. 

"Quem tiver interesse em informações de cunho 
administrativo também poderá acessar dados referentes 
a esse tema, de forma remota. O Opine Cidadão e a pauta 
prévia da Ordem do Dia também estão em processo de 
migração para o Alego Digital", complementa. O sistema 
deve incorporar, igualmente, a etapa da apresentação 
de matérias parlamentares, que regimentalmente 

ocorre durante as sessões ordinárias 
em plenário. “Isso passará a ser feito 
também de forma digital e não mais 
em papel, como ainda acontece", 
conclui. 

Rassi destaca, por f im, que as 
adaptações exigidas durante a 
implantação do programa envolvem 
não apenas a transformação de 
um sistema meramente eletrônico. 
"Envolve, sobretudo, uma maior 
integração de dados. Por isso, é 
um projeto que reúne esforços de 
vários setores, inclusive da área de 
Comunicação, que tem nos ajudado 
bastante. E o mais bacana de todo esse 

movimento é que as pessoas estão sentindo mesmo a 
necessidade de se ajudarem mutuamente para que o 
projeto possa avançar", celebra. 

Além desse clima de cooperação gerado na Casa, Rassi 
enumera outros três pontos positivos do programa. O 
primeiro diz respeito à economia e sustentabilidade que 
vai sendo gerada ao longo do processo. O segundo, ao 
impacto a ser gerado na vida dos cidadãos, em razão da 
celeridade nos trâmites processuais. E por fim, o impacto 
na cultura organizacional, a partir da mudança de hábitos 
fortemente arraigados. "Esse último talvez seja o aspecto 
mais difícil de todo o processo e, por isso, vai ser gradual. 
Vamos sentindo aos poucos", avalia. 

Leonardo Rassi 
Coordenador do Alego Digital

“É uma virada 
digital completa. 
Uma mudança 
de paradigma, 
em prol de um 

Parlamento 100% 
digital.”
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// NOVA CASA, NOVOS GABINETES
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